


**EN PRIVADO**
**JOAQUÍN  
LÓPEZ-DÓRIGA**
*lopezdoriga@milenio.com*
*@lopezdoriga*
*lopezdoriga.com*


## La finca de las cenizas y las complicidades

*Viven en su mundo de intrigas  
estériles. Pobres, no tienen más.*

**Florestán**

**C**uando poco a poco nos fuimos enterando de los horrores cometidos por el crimen organizado en el rancho Izaguirre, comunidad de La Estanzuela, municipio de Teuchitlán, Jalisco, primero nos pareció algo muy lejano cuando en realidad se localiza a 58 kilómetros del centro de la zona conurbada de Guadalajara.

Pero al descubrir lo que sucedió en ese predio, donde además de ser un campo de entrenamiento para jóvenes cooptados por la delincuencia organizada, esa finca se convirtió en la peor expresión del horror en la historia reciente de México, espacio ese que, además de ser ignorado por las autoridades, se ha convertido en el más grave caso de exterminio de estos tiempos: más de 200 incinerados.

Y mire que en su momento le informé, el 24 de agosto de 2010, de la matanza a cargo de *Los Zetas* de 72 migrantes en un rancho de San Fernando, Tamaulipas, la mayoría migrantes, ejecutados uno a uno y rematados con el tiro de gracia.

Pero de aquel horror pasamos al del 6 de abril de 2011, cuando elementos de la Marina descubrieron fosas en el mismo San Fernando con 193 cuerpos.



En enero de 2014, en La Barca, Jalisco, rescataron 75 muertos en una serie de fosas y tras la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzina-pa, Guerrero, el 26 de septiembre del mismo año, encontraron 38 también en fosas, ninguno de los estudiantes.

Dos años más tarde, en mayo de 2016 en fosas de Tetelcingo, Morelos, ubicaron 117 víctimas, y en noviembre de 2019, en Tlajomulco de Zúñiga, Jalisco, 119 bolsas con restos humanos.

Para 2020, en Guanajuato fueron 80 las osamentas en Salvatierra y 50 en Cortázar.

Pero lo que supera todo el horror es el caso del rancho en Jalisco, donde las autoridades que realizaron un operativo en septiembre de 2024 permitieron que siguiera funcionando como sucursal del infierno, hasta el último crepitar de cada uno de los 200 cuerpos hasta ahora.

Y si esta relación no les produce lo que a mí al escribirla, es que estamos mal, muy mal.

## RETALES

**1. AMLO.** De los 101 mil 249 desaparecidos en México de 1988 a noviembre de 2023, 48 por ciento, 48 mil 579, fueron en el régimen de López Obrador. Su peor año fue ese 2023, con 12 mil 46. Terminaría con 52 mil 500 en septiembre de 2024. Esa fue su herencia, más los 199 mil 621 homicidios dolosos en su gobierno;

**2. DESDÉN.** Siendo, como dice Roy Campos, las madres buscadoras las figuras hoy más reconocidas, López Obrador jamás las quiso recibir y cuando se refirió a ellas, las descalificó llamándolas *grillas*. El crematorio de esta semana fue descubierto por las y los *Guerreros Buscadores de Jalisco*; y

**3. RELEVO.** Ya hay secretario de Hacienda. La Cámara de Diputados aprobó ayer a Edgar Abraham Amador Zamora y a otros ocho funcionarios que fueron ratificados como Pablo Gómez en la UIF. La estructura quedó intocada. Hasta ahora. —

**Nos vemos mañana, pero en privado**